



Diplomatie de crise

Joseph Noulens (1884-1944) est nommé à Petrograd en mai 1917, quelques semaines après la révolution de Février. Il y séjourna trois mois, tandis que Lénine et son état-major, chassé par le gouvernement de Kerenski, avaient trouvé refuge à bord de l'*Aurora*, un petit croiseur ancré dans le lit de la Neva. Ils y préparaient les journées d'Octobre qui marqueraient la prise définitive du pouvoir par les bolcheviques. Témoin de

l'incroyable désordre régnant en Russie, il poursuivra sa mission à Arkhangelsk, rapportant dans ses mémoires une page essentielle de l'histoire de l'Europe centrale et orientale. **V. P. *Mon ambassade en Russie soviétique (1917-1919)*, par Joseph Noulens, préface de Jean Gliniasty, Michel de Maule éditions, 256 p., 23 €.**